

Mujeres comunitarias y gobernanza del territorio: Reflexiones desde la Economía Ecológica Radical

Erika Carcaño Valencia

erikacarcano@gmail.com

Palabras clave: Mujeres comunitarias, reproducción de la vida, Defensa del territorio

Mesa temática: Estudios con perspectiva de género en la gobernanza del territorio

Modalidad: Ponencia

Resumen

Desde hace más de una década la perspectiva de la Economía Ecológica Radical (EER) se plantea como reto epistémico entender la sustentabilidad desde la justicia ambiental. Partiendo de la realidad latinoamericana -aunque su análisis no sólo se limita a este espacio- la EER analiza las configuraciones sociometabólicas que se ven reflejadas en modelos alternativos de producción y de vida comunitaria que se traducen en nichos de sustentabilidad (Barkin y Lemus 2015). A través de la figura del “sujeto comunitario” es como la EER explicita el papel de los actores hombres y mujeres que participan en los proyectos de vida comunitarios orientados a la construcción de alternativas sustentables.

El objetivo de este trabajo es analizar la contribución que realizan y el lugar significativo que ocupan las mujeres en los espacios económicos, políticos y ecológicos de sus comunidades, tomando como referencia el ejemplo de lucha comunitaria y propuesta desde las mujeres indígenas y campesinas nahuas de la Sierra Nororiental de Puebla en México. La metodología utilizada fue revisión documental y entrevistas realizadas en trabajo de campo. Las conclusiones a las que arribamos señalan que la participación de las mujeres en la construcción de las vías alternativas de producción, gobernanza, cuidado y defensa de los territorios, y su participación como parte del sujeto comunitario puede hacerse siguiendo la pista de sus demandas concretas al calor de sus movilizaciones y desde la observación de su participación en la comunidad en la generación de excedentes y desde el cuidado de la vida humana y no humana en sus diferentes aspectos. Destacamos que la capacidad comunitaria

de transformación social se renueva permanentemente en la cotidianidad, la cual sólo puede entenderse en la medida en que se visibilice la participación de las mujeres en la construcción del sujeto comunitario

Bibliografía:

Barkin, D. y M.E. Fuente-Carrasco. 2022. El sujeto comunitario revolucionario frente a las configuraciones sociometabólicas. En: Azamar Alonso, A., Silvia Macher, J.C. y Zuberan F. (Coords). *Una mirada desde la economía ecológica Latinoamericana frente a la crisis socioecológica*. Siglo XXI/CLACSO. México.

Spash, C. 2020. *Fundamentos para una economía ecológica y social*. Ed. Catarata. Madrid